

福井県美浜町興道寺から

西野 顕樹

日本海に面する福井県美浜町,山際に位置する興道寺において米農家を営んでおります西野と申します。本年4月1日より駐村研究員を任せられることになりました。任命されたきっかけは,全国環境保全型農業推進会議が主催します昨年度の環境保全型農業推進コンクールにて大賞農林水産大臣賞を受賞したことだと認識しております。

当方あぐり弥幾ではお米の直接販売を中心 に野菜を多品目栽培し,地域ブランドである 二州大根を生産してきました。私は 1998 年に 就農しましたが,経営面積は3年経過する頃 には当初の2倍まで到達しました。また,健 全な家族経営を目指すべく母親を中心とした 加工業にも進出することになりました。平成 13年に漬物製造業免許,翌14年に菓子製造 業の免許を取得し,現在大根・白菜の漬物と 御餅を中心とした菓子類を製造販売しており ます。本年16年の作付面積は稲コシヒカリ 575 a , ハナエチゼン 262 a , ひとめぼれ 248 a, モチ90 aとなり野菜類は秋作大根50 a 白菜 10 a と予定しております。加工に使用す る主な原材料は自家生産であり、その量を超 えてまでの加工品の製造は現在考えておりま せん。労働人員は私・両親・妻・祖母の5人 が実働にあたりますが,妻は子育て等の家事 を抱え,祖母は86歳の高齢であるため,二人 合わせて一人とみなし,実質は4人で作業に 従事しています。この他に、餅製造時に軽作 業を行う近隣在住の臨時従業員を計 10 日間ほ ど雇用しています。家族間での役割は,長年 の作業により細分化され個人の能力が発揮し やすい環境下になりつつあると実感していま す。年齢や地域での役割等を考慮し現在の役 割分担に辿り着きました。ただ,全員が1年 経過するたびに年齢を1つ重ねる訳ですから, 今後現況が変化することも考慮し, 平成 14 年

からは,経営面積も拡大から現状維持・縮小 傾向にあります。

私がおりますここ福井県美浜町でも農業情 勢が大きく変化し,毎年のように岐路に立た されているような気がします。町単独ではな く広域による施策もあり農業に関する「すそ」 の部分は広がっています。私共も農業者の先 駆けとして, 平成15年に美浜町の商工会と観 光協会に同時に入会し,農業者として農政以 外にどのようにして貢献出来るかを模索して いる段階であります。現段階では、やはり私 共が作っている農作物と加工品は地元の産物 であることを活かし,町内外・県外へと商品 と共に美浜町を宣伝する位置付けにあるので はと考えております。近年では,近隣地域に おける販売量が格段に増加していることを常 に実感出来る現状であります。また,循環型 農業を目指し,美浜町では隣の三方町と協同 して酪農家の家畜糞尿や家庭での生ゴミを再 利用するための堆肥化施設をこの秋から稼働 させ,両町の耕種農家に使用してもらうこと になります。私もこのような状況を見守り、 地域において農業者が新しく貢献できる分野 の開拓に努力しつつ,駐村研究員として課題 に取り組んでいきたいと考えております。

(福井県美浜町・農業)

生協における産直に思う(自己紹介を兼ねて)

宮崎 利明

私はグリーンコープ連合の職員です。畜産 関係と農産関係の両方を担当して 17 年位にな ります。

生協の産直に関していつも考えてきたことがあります。考えるといっても, どちらかといえばグリーンコープの産直をどのように説明しようか, どんな優位性があるのかということです。

最初は,グリーンコープの産直をどのように説明するか考えてきました。その上でよく考えてみたら,自分(グリーンコープ)の説明は,先ず他との比較で行なうことになるということです。

その中でいつも意識してきたのは生産者と の関係です。関係の問題は密接に農業の継続 の問題とも結びついています。